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演员的台词功底以及对舞台的掌控力。笔者就曾在另一出单人

剧现场昏昏欲睡，自此甚少触碰此类舞台剧作品。王耀庆不是

第一次演话剧，但还是第一次演单人剧，他没有大家印象中浓

厚的话剧腔，生活化的表演给人留下深刻的印象。有观众写下

观后感，大赞其演技：“90 分钟的表演，一开始是冲着演员去的，

但也被精致的舞台所震撼，舞台上的冰箱、吐司机、热水壶居

然都是能用的，这大大增加了沉浸感。王耀庆的气质和他本人

的声线都特别适合这个角色。吐槽、不屑、嘲讽，却又无可奈

何的落寞，都表现出来了。”

王耀庆在这部剧中的演技是毋庸置疑的，平时在电视剧中

西装革履惯了的霸道总裁，穿着睡衣碎碎念 90 分钟，还得让观

众不觉得无聊，是做足了功课的。最让人感到炫技的，自然是

剧中他竟然真的拉起了低音提琴，据说为了这一个 16 小节的片

段，他向上海交响乐团低音提琴首席张明求教，用十天时间“速

成”琴技。排练期间，又每天花一两小时练琴。

王耀庆今年 49 岁，马上就要满 50 岁了。每场演出中，他

都会强调自己的年龄。而背后，他想强调的，是经典作品经得

起时间考验，在生命各阶段看，会有不一样的感受。

因为，这部作品的初代男主，就是该剧的导演杨溢。时隔

20 年，他请来了王耀庆做男主。“我们气味相投，对于很多事

情有相同的看法。当他提出特别喜欢《低音大提琴》，想再做一次，

我来了，这是我给自己的挑战，给自己一个再回到舞台学习的

机会。”王耀庆笑着跟记者分享，每天他在剧场排练四个小时，

导演也会跟着演四个小时，他们互相嘲笑对方的表演，最终制

作人出来调解，每天笑到肚子痛。

想演好剧中人，自然先要与角色共情，“在这个剧本中，

说的是一个低音提琴手，一个乐手的故事。但是他关心的事情，

他所能够理解的世界，其实跟我们每一个人都一样——我们希

望工作被认可，赚更多的钱，可以自由自在、无忧无虑地生活。”

王耀庆告诉记者，低音提琴只是一个载体，这把琴可以是任何

的东西，比如摄影师的摄影机、编辑记者的那台电脑等等都和

这把琴一样，承载着每一个人背后的故事。这个故事里，你可

以找到自己内心的声音。

当然，他们也在想观众看到这部剧会是怎样的感受。“排

练时，我一直问剧组其他人在台下听我说台词的感受，他们是

不是能够感受到‘自言自语’背后的情绪，透过我的行为把握

潜台词，我真正想要表达的信息，感受剧本与当代生活的关系。”

“这个场域是特别神奇、有能量的。”在王耀庆看来，话剧

舞台是一个特别能够滋养演员的地方：“导演 20 多岁演的低音

提琴手，与我现在演的很不一样。我经历了这么多，看到的世界

是这样的，过 10 年再看，低音提琴手应该又会不一样，人都在

进步。”

一起吃过 500 多顿饭的明星剧组
    

2024《暗恋桃花源》经典版不久前在上海开启了全国巡演，

老友相聚，格外温情。并且，今年 3 月 29 日在上剧场首演的版

本，也是此次全新制作的首次亮相。

新在何处？

导演赖声川在发布会现场如数家珍：

著名画家王加诺涉及的剧中“桃花源”布景，巧妙运用时下

前沿的 AI 技术创作了桃花幕，将艺术与科技、戏剧与 AI 有机融

合；业界大家简立人、王奕盛两位合作的灯光设计和影像设计，

通过极致的剧场美学将观众引入戏剧梦境；曾为《仙剑奇侠传》

《宫锁心玉》《笑傲江湖》等设计服装的香港著名设计师、金马

奖得主宋晓涛设计的全新服装；知名海报设计师黄海创作的两幅

王耀庆在《低音大提琴》里第一次演单人剧。


